
  

広 聴 特 別 委 員 会 
 

日 時  令和６年６月２１日（金） 

 午後１時３０分から    

場 所  第１委員会室       

 

付議事項 

 

１ 議会カフェについて 

 (１) 経過 

ア）コロナ前～ 報告会の開催 

イ）コロナ禍～ 報告用動画での配信 

ウ）現在  ～ 報告用動画での配信＋報告会の開催及び動画報告 

 

(２) 今後の在り方 

   ア）今後の報告会の開催 

 

 

    イ）報告用動画での配信 

 

 

参考 

 基本条例 要 綱 現 状 今 後 

開催数 年２回以上 

原則 

毎定例会後及

び必要に応じ

て 

毎定例会後  

場所数 明文なし 
原則 

６か所 
４か所  



  

 (３）次回の６月議会の議会カフェの開催日・開催場所 

 

    

 (４) 議会カフェでの質問に対する回答 

 

 

(５)３月議会の議会カフェの報告書 

    

 

２ 議会モニターについて 

    

(１) 議会モニターの団体からの選出委員について 

 

 

(２)モニター意見交換会について 

 

 

 

３ その他 



令和５年１２月定例会議会カフェ後日回答分について 
 
・(質問) Ａスクエア周辺では、車の混雑が予想されるが、入口は１つなのか。 
 
・(質問) 本山周辺は観光地に適した場所だが、最近は太陽光パネルの設置が進

んでいる。市の考えはどうなのか。 
 
・(質問) オートキャンプ場を含めた南部地区の今後のビジョンは何かあるか。 
 

・(質問) 利用者の少ない路線はバスを小型化して、利便性を向上させることは 
できないか。 
 

・(質問)  ＬＡＢＶ事業で建設される山口東京理科大学の学生寮から大学まで
の交通手段はどうなのか。 

 
・(質問)  下水道料金６％増の知らせが届いたが、何処が決定するのか。 
 
・(質問)  県道宇部船木線の改良工事はいつ完成するのか。 
 
・(質問)  過去、本山岬から北九州に向けて防潮堤の話があったがようだが、

菊 
川断層との関連性は大丈夫か。 

 
・(質問)  今は中央福祉センターにある社会福祉協議会において無料で手話活

動をしているが、今後はどこですればよいのか困っている。 
 
・(質問) きららガラス未来館におけるマスコットの作成の要望があったが検討

は進められているか。 
 
・(質問)厚陽地域交流センターの建て替えはしないのか。 
 

・(質問)厚陽保育園の駐車場、側溝の補修はしないのか。 
 
 



議会カフェ（報告会＋意見交換会）報告書 ① 

令和６年５月１５日  

 

山陽小野田市議会 

 議長 髙 松 秀 樹 様 

 

広聴特別委員会        

 委員長 森 山 喜 久   

 

令和６年３月定例会議会カフェ（報告会+意見交換会）の実施状況について、下記のと

おり報告いたします。 

 

記 

 

１ 開催日時  令和６年５月１５日（水） １４：００～１５：３０ 

 

２ 開催場所  厚狭地域交流センター 大会議室 

 

３ 参加人数  ３４人  

 

４ 担当議員名 伊場 勇、大井 淳一朗、岡山 明、奥 良秀、笹木 慶之、 

白井 健一郎、恒松 恵子、中岡 英二、中島 好人、中村 博行、 

藤岡 修美、古豊 和惠、前田 浩司、松尾 数則、宮本 政志、 

森山 喜久、矢田 松夫、山田伸幸、吉永 美子 

 

５ 報告会次第 

(1) 髙松議長挨拶 

(2) ３月議会の報告（議会報告動画を視聴） ※司会者 前田浩司 

① 総務文教常任委員会 

② 民生福祉常任委員会 

③ 産業建設常任委員会 

 (3) 全体的な意見交換会 

 

６ 各テーブルの意見 

≪総務文教常任委員会関係≫ 

＊「A スクエア」に市民活動団体の支援拠点を新設 



・（質問）市民活動団体とは 

・（回答）市民活動の推進を図るため、市民活動を行う団体のことで、市内で活動する団

体であること、３人以上の構成員を有すること、専ら営利を目的とする団体でな

いこと等の要件がある。 

・（質問）市民活動団体って、どのような団体なのか。 

・（回答）ふるさと作り協議会とか、サークルである。具体的には、山陽小野田消費者の 

会、高千帆、高泊、厚狭のふるさとづくり協議会、竜王山公園協賛会、市自治

会連合会、防災士協会、観光協会からヨガ教室など 

・（質問）登録のメリットは。 

・（回答）利用料が半額になる。 

・（質問）金額以外に何か他にメリットはあるか。 

・（回答）A3サイズ等大きいポスターや配布物の印刷ができ、ロッカー等の使用もできる。 

他の市民団体の活動状況等の情報共有や相談ができる。 

・（質問）会議室の規模の割に駐車場が少ないのではないか。 

・（回答）８６台ほど停められる。以前の山銀の駐車場や小野田工業高校が使っていない

ときは協力をしていただいて駐車場として使用できる。 

・（質問）学生さん、各部屋２２部屋で６６部屋あるが、学生さんの駐車場はどうなのか。 

・（回答）学生さんの駐車場はない。 

 

 

＊厚陽小中学校に小規模特認校制度を導入 

・（質問）対象は。 

・（回答）市内の小中学校。 

・（意見）厚陽の特認校は生徒が集まるのか。生徒数の減少などに関して検証もせずに新

しいことを初めていいのか。 

・（意見）元々いる厚陽小中学生はどんなふうに思ってるのか。それに左右されると思う。 

 

 

＊その他 

・（意見）厚狭南校の跡地が理科大候補地と考えたとき、通学方法の確保（コミュニティ

バスの延長など）は学生の獲得に向けた手段である。ＪＲの活用として南北自由

通路が必要である。 

・（意見）理科大への交通整備はどうなのか。 

・（意見）災害時の避難経路をしっかりと検討すべきではないか。 

 

 

≪民生福祉常任委員会関係≫ 



＊ごみ収集運搬業務を断簡的に民間委託 

・（質問）これから先も民間委託されるのか。 

・（回答）現行は、この四つだけ 

・（質問）粗大ゴミの出し方がまずくて、置いて帰るという状況があるが、それを民間の 

業者に委託して大丈夫なのか。 

・（回答）後日、回答する。 

・（質問）民間委託をするが、その委託料の金額は現在よりどれくらい安くなるのか。 

・（回答）後日、回答する。 

・（質問）ごみの収集、小野田地区は決まった曜日が祝日でも来るが、山陽地区は１週間

ぐらい来ない。業者委託するが、これらはどうなのか。 

・（回答）少し課題として記しておきたい。燃やせないごみは小野田地区地区は株式会社

セイザン、山陽地区が合資会社山陽清掃社がやられている。確認して、後日、

回答する。 

・（意見）自治会の燃やせるゴミが２ヶ所で燃やせないゴミは 1 ヶ所。それで燃やせない

ゴミの収集場所を２つにしてくれとセンターに頼んだが、家の件数によって場所

数は決めてると言われた。件数を基準にする考えだけでなく、高齢化が進んでる

中、距離とか他の要素も考えてもらいたい。過疎化によってごみを捨てるのが難

しい。 

・（要望）自治会に入ってない人のごみ問題。私の自治会では入らないと言われたら、ご

み箱は自治会の財産として購入してますし、皆で清掃してますので、それをやっ

て頂けないならここに捨ててもらったら困りますよと言う。ごみは市がやる問題

ではないのか。自治会に入ってなくても収集するかどうか等、基本方針を決めて

欲しい。 

 

 

＊新生児の聴覚検査費用の助成 

・（要望）新生児の聴覚検査以外にも、検査の補助金を出してもらいたい。 

 

 

＊その他 

・（意見）空家の適正管理、適正利用はどうなのか。 

 

 

≪産業常任委員会関係≫ 

＊水道料金値上げ分の緩和のため、令和６年度にオートレースの会計から 7,000 万円を

市に繰り入れ、水道会計に市が出資する 

・（質問）耐震化は全体の何%ぐらいやってるのか。 



・（回答）後日回答する。 

・（意見）水道料金だけなら利益が出ているが、水道管の 43%が対応年数を超えている。

その工事を見越して値上げをしていこうという話だから、水がいるいらない、と

いう話だからもっと自信を持って説明してもらいたい。 

・（意見）バス路線の増額はどうなのか。ほとんど乗っていないのではないか。JR との時

間帯の接続が悪い。色々と見直しが必要ではないのか。 

 

 

＊その他 

・（意見）須恵西地域は下水道計画から外れたが説明を受けていない。合併浄化槽につい

て 1500 坪の敷地に一つしか設けられないと聞いたが、特例はないのか。浄化槽

設置に矛盾を感じる 

・（意見）公共交通そのものを抜本的に見直さなければいけない。デマンドを全地区で行

うのは市の財政負担が大きく、できるだけ違う形で計画を考えるべきではないの

か。 

・（意見）JR か、バスの充実か、デマンド方式か公共交通の在り方を考えるべきではない

か。 

 

 

その他 

・（質問）地域運営組織っていうので初めて聞くが。 

・（回答）R M O ってアルファベットで書くんですけど、要は地域を支えてきた方々が 

高齢者になってきて、色々な各団体がちょっと弱くなって、人も少なくなり、そ

の力もちょっと少なくなるということで、地域の地域課題を解決するために、ふ

るさと作りとか自治会とかをまとめまとめて、皆さんで地域の地域特有の解決を

考えましょうっていうのが一番根本なところ。一番は今の予算で、例えばふるさ

と作りはいくら、自治会にいくらと、いう形で入ってたが、それを一本化する形

で予算を市から渡される。これが確かに難しい訳。日本語で言うと地域運営組織。 

・（回答）新生町の排水が悪い。 

・（意見）桜川や大正川の浸水対策として、堤防はできないのか。 

・（意見）墓じまいが増えていて納骨堂設置の必要があるが、山陽小野田市の条例は実態

に合っていない（例 住宅から 50ｍの距離など）。宇部市は条例を改正して設置

しやすくなっている。なんとかならないか。 

・（意見）保護司の活動場所が限られている。このような団体には特例があっていいので

はないか。 

・（意見）新生町の排水が悪い。 

・（意見）きらら交流館、３年間も何でほったらかしなのか。 



・（意見）日本の根底にあるのはやっぱり若い者の人材確保で、それを育てやすいように

教育環境とか育児環境とか、そういうことに力を入れるべきじゃないか。 

・（意見）寝太郎保育園の浸水の件はどうにかならないか。 

・（要望）厚狭は花火大会の前に厚狭川の草刈りをするが、のり面とかが危険。予算措置 

をして業者委託をして欲しい。 

・（要望）太陽光発電が色々な出来ているが、市の条例がない。作って欲しい。 



議会カフェ（報告会＋意見交換会）報告書 ② 

令和６年５月１５日  

 

山陽小野田市議会 

 議長 髙 松 秀 樹 様 

 

広聴特別委員会        

 委員長 森 山 喜 久   

 

令和６年３月定例会議会カフェ（報告会+意見交換会）の実施状況について、下記のと

おり報告いたします。 

 

記 

 

１ 開催日時  令和６年５月１５日（水） １９：００～２０：３０ 

 

２ 開催場所  A スクエア ２F 大会議室 

 

３ 参加人数  ３１人  

 

４ 担当議員名 伊場 勇、大井 淳一朗、岡山 明、奥 良秀、笹木 慶之、 

白井 健一郎、恒松 恵子、中岡 英二、中島 好人、中村 博行、 

藤岡 修美、古豊 和惠、前田 浩司、松尾 数則、宮本 政志、 

森山 喜久、矢田 松夫、山田伸幸、吉永 美子 

 

５ 報告会次第 

(1) 髙松議長挨拶 

(2) ３月議会の報告（議会報告動画を視聴） ※司会者 前田浩司 

① 総務文教常任委員会 

② 民生福祉常任委員会 

③ 産業建設常任委員会 

 (3) 全体的な意見交換会 

 

６ 各テーブルの意見 

≪総務文教常任委員会関係≫ 

＊「A スクエア」に市民活動団体の支援拠点を新設 



・（質問）団体の登録数は。 

・（回答）４５団体が登録している。 

・（質問）市民活動団体とは 

・（回答）市民活動の推進を図るため、市民活動を行う団体のことで、市内で活動する団

体であること、３人以上の構成員を有すること、専ら営利を目的とする団体でな

いこと等の要件がある。 

・（意見）皆さんの関心があるのは市民活動センターでできること。具体的に、保有して

いる備品が何かを市民に向けて PR しないと皆さんにわかりにくい。 

・（要望）催し物をやるとき横断幕があるが、今、横断幕とか貼れないような状態である。

ぜひ横断幕とか付けられる様にお願いしたい。 

・（要望）A スクエアを使用する場合には半額の料金は必要だということだが、地区で使

う団体に関しては、使用料金の全額免除としてもらいたい。 

 

 

＊厚陽小中学校に小規模特認校制度を導入 

・（質問）この制度のことがちょっとよく分からない 

・（回答）厚陽小中学校の児童生徒がどんどん減っている。このままではいけないという

ことで厚陽小中学校が今取り組んでいる少人数教育、地域との連携、そうした特

色を生かして、厚陽小中学校に来てもらおう、と制度の導入を検討している。今

年度は準備段階。 

・（質問）スケジュールは。 

・（回答）４月に PTAの説明を行い、６月に勉強会、７月から募集を開始する形である。 

・（質問）今の生徒数はどれくらいなのか。 

・（回答）小学校が５４人、中学校が２８人。 

・（意見）特認校は厚陽だけでなく有帆や出合にも児童数減少の課題がある。意見を聞い

たのか。教育委員会はそこまで考えたのか。近所の子供が地域外に通うことでい

じめにつながらないか。 

 

 

＊その他 

・（質問）空調施設、体育館とかに空調設備空調がないが。 

・（回答）今度、市民体育館に設置予定。 

・（質問）特に冷蔵ね、空調機器ですから、冷房をつければ利用者が増えると思うが。 

・（回答）市民体育館につける空調設備を電気にするか、ガスするかという問題と、あと

もう一つ、避難所避難場所として使う時、ガスの方が良いのではないかという

話を今度先進地視察で行って、持ち帰りたいと思っている。 

・（意見）旧小野田に地域交流センターがあるが小野田地区以外福祉会館が併設され、飲



食可能となっている。小野田は市民館に地域交流センターが併設で飲食できない。

地域の集まりや独居老人の会食など社会福祉協議会が移転したことで飲食がで

きないことが非常に不便である。なんとかならないものか。 

・（意見）事業者はゴミの収集手段が違うので自治会に加入しない例がある。アパートに

ついても自治会に加入しない例がある。道普請などのとき困るので自治会に加入

義務の条例を市で作れないか。 

・（意見）RMOに向けて議会が動くべき。 

・（意見）理科大薬学部の推薦枠を拡大して、もっと全国から学生を集めるとよい。 

・（意見）避難したときに最低何が必要なのか、そういう状況の中でないといけないもの

は何か、が知りたい。ただ、そこに場所があるだけいいかな、それが日本だと感

じる。 

・（意見）理科大の送迎バス、市民が利用できたらいいなと思う。JR も含め、公共交通を

考えるべきではないか。 

 

 

≪民生福祉常任委員会関係≫ 

＊ごみ収集運搬業務を断簡的に民間委託 

・（質問）民間委託したら、運転や収集に関わる人たちはいらなくなってるが、どれくら

い残っているのか。全部いなくなったのか。 

・（回答）元々が、退職不補充で新規採用をしていない。人がいないから民間委託をする、

という状態である。 

・（質問）今のゴミ収集の委託業務を段階的に民間委託されると思うが、業者は山陽小野

田市内の業者限定ですか。 

・（回答）はい。燃やせないごみは小野田地区は株式会社セイザン、山陽地区が合資会社

山陽清掃社、空きびんは合資会社山陽清掃社が山陽地区も小野田地区もやって

いる。 

・（質問）ごみ収集については色々気になる。民間委託して、今までと変わらないのか、

こういうようなデメリットやちょっと問題が起こる可能性があるのか。他市町で

やっている所の問題点が分かれば教えて欲しい。 

・（回答）委員会の中ではデメリットの話はない。サービス自体は今まで通り変わらない

ということである。一つ懸念するのは、もし環境衛生センターに５時以降持ち込

む場合はどうなのか、で、環境衛生センターに間に合わなかったゴミはその会社

の方に持ち帰って、次の日に持っていくということで、市民に対するサービスの

低下はないと確認している。 

・（意見）ごみの民間委託は、ストライキや廃業、倒産など民間委託には不安がある。 

 

 



＊新生児の聴覚検査費用の助成 

・（質問）新生児の聴覚異常が早く見つかって良かったというデータはあるのか。 

・（回答）データ自体の報告はなかった。 

 

 

＊その他 

・（意見）空き家対策としてコミュニティ施設を作れないか。 

・（意見）西の浜団地、高千帆台、空き家が増えている。 

・（意見）入浴施設がない。現在、市内は南国とみちしおだけと思われる。通常８５０円

と高額なので入浴補助券を市が発行できないか。 

・（意見）空家が頻繁に増えているジッタで、生活するうえで近隣住民が大変困っている。

これは何処の地区も同じだと思う。 

・（意見）市民病院に、患者さんの相談窓口がないと聞いた。 

・（意見）きらら交流館が休館して、福祉センターも無くなって、お風呂がなくて困って

いる。 

・（意見）保育園の料金を無償化にするという話はないのか。 

 

 

≪産業常任委員会関係≫ 

＊水道料金値上げ分の緩和のため、令和６年度にオートレースの会計から 7,000 万円を

市に繰り入れ、水道会計に市が出資する 

・（質問）水道料金のオートから 7000万が一般会計に、それを今度は水道料金の方に値上

げを抑えるために使う、と。そう無いですよね。 

・（回答）オートレースの売上が好調ですね。平成 28年、29年はもう年間 70億ぐらいだ

ったのが、現在は 260 億円。実質的な収支は約 10 億円。実質的っていうのは、

借金を返した分と、基金で貯めた分を含めたもの。 

 

 

＊その他 

・（質問）小野田線南小野田駅あたりの道路拡幅が必要。 

・（回答）用地買収で難航している。 

・（意見）８時台のバスは理科大生で満席で市民が乗れないことがあるので増便やコミュ

ニティバスを往復させるなど改善できないか。 

・（意見）駅前用途地域の変更したが、全然変わらない。 

・（意見）公共交通機関で終電が早くなったがどうにかならないか。 

・（意見）不二輸送機ホールにクラシックでも音楽関係でももっと呼べないか。 

・（意見）ゴルフ場が多いけど、泊る所がないと聞く。お金を落してもらう仕組みが必要



なのではないか。 

・（意見）大型ごみの戸別収集は 500 円を買って取りに来てもらえるのはすごく助かる。

ただ、予約が必要で、混んでいるときは３～４カ月待つがもう少し早くならない

か。 

・（要望）小規模土木の補助金で地元負担を 20％に戻して欲しい。 

 

 

その他 

・（意見）物価高で困っている。 

・（意見）地域交流センターでお年寄りが多い中、エレベーターが必要性ではないのか。 

・（意見）竜王山の花見の提灯をつけて欲しい。 

 



議会カフェ（報告会＋意見交換会）報告書 ③ 

令和６年５月１６日  

 

山陽小野田市議会 

 議長 髙 松 秀 樹 様 

 

広聴特別委員会        

 委員長 森 山 喜 久   

 

令和６年３月定例会議会カフェ（報告会+意見交換会）の実施状況について、下記のと

おり報告いたします。 

 

記 

 

１ 開催日時  令和６年５月１６日（木） １４：００～１５：３０ 

 

２ 開催場所  高泊コミュニティ体育館 

 

３ 参加人数  ３１人  

 

４ 担当議員名 伊場 勇、大井 淳一朗、岡山 明、奥 良秀、笹木 慶之、 

白井 健一郎、恒松 恵子、中岡 英二、中島 好人、中村 博行、 

藤岡 修美、古豊 和惠、前田 浩司、松尾 数則、宮本 政志、 

森山 喜久、矢田 松夫、山田伸幸、吉永 美子 

 

５ 報告会次第 

(1) 髙松議長挨拶 

(2) ３月議会の報告（議会報告動画を視聴） ※司会者 前田浩司 

① 総務文教常任委員会 

② 民生福祉常任委員会 

③ 産業建設常任委員会 

 (3) 全体的な意見交換会 

 

６ 各テーブルの意見 

≪総務文教常任委員会関係≫ 

＊「A スクエア」に市民活動団体の支援拠点を新設 



・（質問）市民活動団体とは。 

・（回答）市民活動の推進を図るため、市民活動を行う団体のことで、市内で活動する団

体であること、３人以上の構成員を有すること、専ら営利を目的とする団体でな

いこと等の要件がある。 

・（質問）市民団体の登録メリットはなにか。 

・（回答）市の HPでは、(1) 市や市民活動センターのホームページや施設内で、広く活動

情報を発信できます。(2) 市民活動センターにイベント等のチラシ・パンフレッ

トを置くことができます。(3) イベントやセミナー、その他活動支援に関する情

報を提供します(4) イベント等のチラシやポスターを作成できる、大型プリンタ

ー・複合機を利用できます。（有料）。(5) 市民活動センターのロッカー、メール

BOXを使用できます。(6) 貸会議室の使用料が 2分の 1減額されます。となって

いる。 

・（質問）市民活動団体に登録しようと A スクエアの方に行ったら、ここで登録はできな

い。市役所の市民活動課の方に行ってくれと言われた。 

・（回答）団体登録は市。市がアクティ株式会社にこの市民活動センターの運営を指定管

理をだしている。 

・（質問）登録団体数は。 

・（回答）４５団体が登録している。 

・（意見）ポスターやチラシを刷るけれど、普通の家庭用は A4のチラシまでしかできない

が、センターであれば、もっと大きいポスターとか刷ってくれる。活動センター

をうまく利用すれば良い。お互いがどういう活動してるかっという交流の場を持

つことで、お互いにコミュニケーションをとり、今度一緒にやってみませんかと

かの繋がりを生み出すのが狙いという説明は受けた。 

・（意見）A スクエアには自動販売機がない。学生や理由者が不便である。設置できない

のか。 

 

 

＊厚陽小中学校に小規模特認校制度を導入 

・（質問）この制度は何か。 

・（回答）厚陽小中学校では、少人数ならではの温かい指導や地域と連携した特色ある教

育活動が展開されている。小規模校において教育を受けることを希望する児童

生徒や保護者に対して、新たに小規模特認校制度に関する規則を制定して一定

の条件のもと、入学を認める小規模特認校制度を導入する、というもの。 

・（質問）希望されてる方が、公共交通機関とか、親の送迎とかのボリューム感が大変で

はないか。 

・（回答）公共交通機関が基本。しかし、そうでない場合には自分で送り迎えしてくださ

いという形になる。 



・（質問）対象になる子たちは。 

・（回答）市内です。厚陽から行くのではなく、厚陽小中学校に来てもらう、高泊小とか

本山小とか竜王中とか、市内の他から来てもらいたいという所で導入した。 

・（質問）交通手段とかの整備は考えられているのか。 

・（意見）交通手段とかの整備は考えられているのか。 

・（意見）行ってみたけど、やはり元に帰りたいとか出来ないとおかしい。 

・（意見）厚陽小中学校以外の方は自由にどうぞ、だけど、厚陽小中学校の子たちはどう

なのか。 

・（意見）最近は結構不登校の子が多いが、そういう子供たちを優先的に受け入れるのか。 

 

 

＊その他 

・（意見）部活の移行について、指導者の謝金について課題がある。ボランティアでは続

かない。 

・（意見）高千帆中ではトイレの扉がガタガタ。洋式化以前に修繕が必要。 

・（意見）小野田地区は投票所が不便な場所にあるところもある。投票率向上の手段とし

て再考すべき。 

・（意見）災害時の避難について、ホームページを見たらわかるとの市の回答は不親切。

合理的でない避難所が多い。自治会単位で避難を考えてはどうか。もっと防災士

を活用してはどうか。 

・（意見）津布田小の再利用はまだ決まっていないのか。 

・（意見）ガラス未来館の指定管理者のことが、いまいちよく分からなかった。はっきり

市民に分かる様にした方が良い。 

 

 

≪民生福祉常任委員会関係≫ 

＊ごみ収集運搬業務を断簡的に民間委託 

・（質問）ゴミ収集委託で余った人員はどうなるのか 

・（回答）余っていない。元々が、退職不補充で新規採用をしていない。人がいないから

民間委託をする、という状態である。 

・（質問）ごみ収集車は普通免許で運転できるのか。特殊免許がいるのか。 

・（回答）中型の普通免許があれば大丈夫。 

・（意見）自治会で、ごみ出しのルールが守られない。 

 

 

＊新生児の聴覚検査費用の助成 

・（質問）聴覚健診の費用で全額助成なのか。 



・（回答）難聴っていうことがあってはならないということなので全額負担とした。 

・（質問）予算的な金額は。 

・（回答）１件当たり検査の種類が２種類ある。１種類 1500円、もしくは、もう１種類高

い方で 5000円という回答だった。 

・（質問）新生児は全員するんじゃないのか。 

・（回答）90 何％受けているが、数％は受けていなかった。100％になった。 

 

 

＊その他 

・（質問）空家の総件数は。 

・（回答）2338 件。ABC ランクで分かれている。 

・（意見）今、学校によって児童館で６年まで行っている所と３年生まででのところに分

かれている。子どもたちを見る部屋がない、指導員が集まらない、などが理由。 

 

 

≪産業常任委員会関係≫ 

＊水道料金値上げ分の緩和のため、令和６年度にオートレースの会計から 7,000 万円を

市に繰り入れ、水道会計に市が出資する 

・（質問）7,000 万円は毎年入れるのか。 

・（回答）４年間やりますと言っている。 

・（質問）最終的には民間で運営しようという話も全国的に出てますよね。 

・（回答）とりあえず宇部市との合併というのはナシになった。ただし、薬剤等は共同で

購入している。 

・（質問）地域公益事業は。 

・（回答）昨年まで約 2,000 万円で公共施設等のトイレ改修とかに使用していたが、一部

の人しか享受できないということよりも、7,000 万円を一般会計にいれて、皆さ

んの負担軽減をしようということとなった。 

・（質問）令和６年度から何年間なのか。 

・（回答）４年間は 12.9％だが、５年目から 19.4％に上がることになる。 

・（意見）ミッドナイトレースの時間延長で不満があるとの声を地元から聞いた 

 

 

＊その他 

・（質問）耐震化診断について 

・（回答）ホームページより先着２０名なので都市計画課へと説明 

・（意見）デマンドタクシーの事をよく知らなかった。 

 



その他 

・（意見）高泊地区烏帽子岩と平原の道路が狭いうえに、渋滞時の抜け道になる。時間帯

によって進入禁止を設けるなどの対策が取れないか。 

・（意見）緑ヶ丘付近の白線が消えかかっている。 

・（意見）番地不明の空き家は困る。 

・（意見）議会カフェは自治会長に来てほしい。 

・（意見）初めて参加したが動画についていけなかった。 

・（意見）理科大の生徒が卒業しても市内に残らない。 

・（要望）報告動画で「総務文教常任委員会の報告」等を文字だけでなく、言葉でちゃん

と言ってもらいたい。 

 



議会カフェ（報告会＋意見交換会）報告書 ④ 

令和６年５月１６日  

 

山陽小野田市議会 

 議長 髙 松 秀 樹 様 

 

広聴特別委員会        

 委員長 森 山 喜 久   

 

令和６年３月定例会議会カフェ（報告会+意見交換会）の実施状況について、下記のと

おり報告いたします。 

 

記 

 

１ 開催日時  令和６年５月１６日（木） １９：００～２０：３０ 

 

２ 開催場所  埴生地域交流センター 大会議室 

 

３ 参加人数  １２人  

 

４ 担当議員名 大井 淳一朗、岡山 明、奥 良秀、笹木 慶之、白井 健一郎、 

恒松 恵子、中岡 英二、中島 好人、中村 博行、藤岡 修美、 

古豊 和惠、前田 浩司、松尾 数則、宮本 政志、森山 喜久、 

矢田 松夫、山田伸幸、吉永 美子 

 

５ 報告会次第 

(1) 中村副議長挨拶 

(2) ３月議会の報告（議会報告動画を視聴） ※司会者 前田浩司 

① 総務文教常任委員会 

② 民生福祉常任委員会 

③ 産業建設常任委員会 

 (3) 全体的な意見交換会 

 

６ 各テーブルの意見 

≪総務文教常任委員会関係≫ 

＊「A スクエア」に市民活動団体の支援拠点を新設 



・（質問）市民活動団体の定義とは。 

・（回答）市民活動の推進を図るため、市民活動を行う団体のことで、市内で活動する団

体であること、３人以上の構成員を有すること、専ら営利を目的とする団体でな

いこと等の要件がある。市内の人が１人はいる。 

・（質問）駐車場はあるのか 

・（回答）８６台分ある。 

・（質問）登録団体数は。 

・（回答）４５団体。 

・（質問）利用料の減免はどうか。 

・（回答）市または教育委員会が共催する場合は全額免除であり、あと市長が公益上必要

と認めるときは全額免除ということもある。基本は２分の１と理解して欲しい。 

 

 

＊厚陽小中学校に小規模特認校制度を導入 

・（質問）対象は。 

・（回答）市内の小・中学生が対象。例えば自分の学校でうまく人間関係が築けないとか、

あるいは積極的に厚陽小中学校の教育を受けたいとかいう人が希望し、親が送迎

して厚陽小中学校に通うことになる。 

・（質問）全国からではないのか。 

・（回答）中学生議会の時に中学生がぜひ全国からっていうことを言われた。市の方で、 

厚陽小・中学校によそから入っていただくためにはやはり全国からは非常に難

しい問題があるので、協議の結果、山陽小野田市内に限るってこととなった。 

・（意見）厚陽地区では市外の中学校に行く生徒が多いのも問題ではないか。 

 

 

＊その他 

・（意見）給食費無料について他市で導入ということを聞く。本市はどうするのか。 

・（意見）実家が毎年毎年床下浸水になる。厚狭の鴨庄だが、雨が降ると祈るしかない。

河川ホームページのカメラを見ながら、大丈夫かな？と言っている。 

・（意見）R M O の形が進んでいるが、ただ、まだ全てのとこに全部配置されてない。例

えば厚狭はまだ配置されてない。そういうところでちょっと地域の温度差がある

と感じる。 

・（意見）防災ラジオを増やさないのか。 

 

 

≪民生福祉常任委員会関係≫ 

＊ごみ収集運搬業務を断簡的に民間委託 



・（質問）ごみの出し方は変わるのか。 

・（回答）ごみの出し方の変更はない。 

・（意見）ゴミ収集車を段階的に減らすのではなく、早めに売却すればいいのではないか。 

 

 

＊新生児の聴覚検査費用の助成 

・（質問）生後何か月が対象なのか。 

・（回答）１カ月。 

・（質問）１人あたりにかかる費用は。 

・（回答）5,000 円から 3,000 円程度。 

・（意見）新生児聴覚検査より、出産費用の補助などインパクトがある施策が必要では。 

 

 

＊その他 

・（意見）空家の解体における業者は市内業者が良いのか。 

 

 

≪産業常任委員会関係≫ 

＊水道料金値上げ分の緩和のため、令和６年度にオートレースの会計から 7,000 万円を

市に繰り入れ、水道会計に市が出資する 

・（質問）ごみ収集については色々気になる。民間委託して、今までと変わらないのか、 

・（回答）サービス自体は今まで通り変わらない 

・（質問）民間委託したら、運転や収集に関わる人たちはいらなくなる。どれくらい残っ

ているのか。 

・（回答）元々が、退職不補充で新規採用をしていない。人がいないから民間委託をする、

という状態である。 

 

 

＊その他 

・（質問）厚狭駅前商店街の活性化は。 

・（回答）店舗リフォーム補助金について説明 

・（意見）農業は高齢者がやらなくなるのではないか。太陽光になるまえに耕作放棄地を

活用しては。 

・（意見）埴生福田から美祢に向かう道は高い木が多く、車の通行の妨げになっている。 

・（意見）花の海の堤防について、散歩を楽しむ人も多いが関門海峡が見えない。ガラス

窓を設けるなど観光のための配慮はできないか。 

・（意見）青年の家前の駐車場の水はけが悪い。砂利を入れてくれたが改善されなかった。 



・（意見）消防署の建設によって駐車場が減り、グラウンドゴルフの大会など開催するの

に不便である。 

 

 

その他 

・（意見）移動販売式のスーパーの移動車が、結構市内でも出てきたんだと思う。買い物

難民が埴生は多い。 

・（要望）YouTube の動画、まず早口。それから文字が出るけど読めないうちに変わる。

分かりやすい動画にしてもらいたい。 

 



モニターからの意見（R５年 10 月 16 日、17 日） 

モニターからの意見 議会の考えと対応 

・意見交換会で発言した内容が取り上げられなかっ

た理由を明らかにして欲しい。 

 

 

 

 

・教育現場の先生との意見交換が必要である。 

 

・年に一度は座談会的な会議の場を設けて欲しい。 

 

・市議会モニターの職務は市議会に関する知見を得るために、市議会の本会議、

委員会又は政策討論会を傍聴し、又はインターネットにより視聴すること、市議

会の報告会に参加すること、市議会の議会だより、ホームページ又はフェイスブ

ックページを閲覧すること、市議会が実施する市議会の活動及び運営に関する調

査に回答すること、市議会との意見交換会に出席し、意見を述べること、となっ

ています。モニター職務外の意見については、取り上げておりません。 

・中学生の議会傍聴から出てきた意見だと認識しております。議会傍聴に際し

て、事前での情報交換、そして事後は反省会で感想や意見交換を行っております。 

・現在、議会カフェにおいて座談的な意見交換の場を設けていますので、こちら

を利用して頂きたいと考えます。 

 



モニターからの意見（R６年１月１７日、１８日、１９日） 

 

モニターからの意見 議会の考えと対応 

・一般質問のテーマに対してのタグなどがあれば、

YouTube でもっと見やすくなるのではないか。 

 

 

 

 

・人が集まる所に議会カフェを行う方法もあるのでは

ないか。東京理科大での議会カフェ開催もどうか。 

 

 

・議会モニターの開始時間、10 時にできないか。 

 

・ＹｏｕＴｕｂｅに外部リンクを付けて、一般質問の通

告書に飛べるようにしてはどうか。 

 

・市の公式 LINE の通知を見ることが多いので、一般質

問はいつする、といった通知を HP のリンクもつけて

行って欲しい。 

・チャプターの設置要望だと認識するが、動画作成委託業者に対して確認した

ところ、チャプターは現在の画面のサイズ、配置から設定することは不可能で

ある。ただし、画面にある一般質問通告書横の再生マークを大項目ごとに分け

て、再生マークを表示することは可能である。ただ、委託料の単価が倍になる

問題もあり、研究をしていきたい。 

 

・開催に向けて東京理科大と協議をしているが、駐車場スペースがないことが

大きな課題となっている。また、理科大以外で人が集まるところで開催するこ

とで課題があれば、課題を解消していくなど、開催場所について研究していく。 

 

・6 月議会の意見交換会から対応する。 

 

・現在、市議会ホームページの「議場中継・録画」から視聴すると、中継と般

質問通告書が同時に表示されるので、これを利用してもらいたい。 

 

・公式 LINE で、まずは日程や一般質問通知の通知をするようにします。 

 



市議会・モニター意見交換会報告書 

 

１ 開催日時 令和６年４月２４日（水） １４：００～１６：００ 

 

２ 開催場所 市役所３階 第２委員会室 

 

３ 参加モニター ３人 

 

４ 参加議員 森山喜久、前田浩司、奥良秀、藤岡修美 

 

５ 意見交換会の主な内容 

 【モニター】３月１３日の委員会を傍聴して、セレモニーを見ているみたいだと感じた。

これまで何度か感じたことがある。 

 【議  員】セレモニーという言葉があったが、資料も使った事業説明から始まり、質

疑をして、次で、また説明して質疑をして、の繰り返しになることは理解

してもらいたい。 

 【モニター】私はセレモニーだと感じたことは無く、議員の発言の仕方がいつも気にな

る。何を言っているのか聞き取りづらい議員がいる。これは、現状を述べ

ているのか、感想なのか、自分の意見を述べているのかが分からない議員

がいるので、そこの境目をはっきりして頂きたい。 

 【議  員】スピーチ、話し方の訓練をして頂きたいという意見も含めて、今回の意見

は全議員に伝えたい。 

【モニター】もう少し何かみんなそれぞれ意見があるはずだから、市議会議員 1 人１人

の意見が見えるといいなと思った。詳しい質問をしているようには思えず、

これで終わりか、みたいに感じている。 

【議  員】委員会の傍聴をされた記憶がある。もうちょっと委員会を活性化した方が

良いんじゃないか、という意見を頂いたと理解している。今後、もっと活発

な意見が出せるような委員会運営をしていこうと思う。 

       議員が研鑽を積んで、その場に挑めば、もっと活発な、より深い質疑が出

来、深い回答が出てくると思う。この件は持ち帰らせていただく。 

 【モニター】自分は、あまり目が良くないのでネットをそんなに見ない。市議会事務局

から案内があるが、もう少し早く送って欲しい。 

 【議  員】ホームページやネットは体調面の問題で２人のモニターは見られないとい

うことで、議会の日程などは事務局から送る文書で確認されている。文書

の件は対応したい。 

 【モニター】山陽総合事務所のロビーで議会中継を３日間、見に行ったが、自分しか聞



いていなかった。「山陽総合事務所で議会の傍聴ができるんですよ」という

話をしても、「何故行くんですか？」と逆に質問してくるぐらいだから、情

けないと思って聞いていた。 

 【議  員】その時、どのように答えられたのか。 

 【モニター】自分が推薦し、投票したんだから、見に行くべきではないか。 

 【モニター】YouTubeを見ながら、資料を一緒に見たい。画面二つ、同時に見ることがで

きるのは知っているが、YouTubeの画面からリンクを張って欲しい。 

 【議  員】以前からタグを入れるかどうか、という話の結論も出していない。改めて

持ち帰って検討させて頂きたい。 

 【モニター】YouTubeを使いたいという気持ちはあるけど、YouTubeの使い方が分からな

いという方もいると思う。YouTubeとはこうやって使いますよ、アプリとは

こういうものですよ、という講座や動画を作ってはどうか。 

 【議  員】デジタルがなかなか使える方と使えない方がいる。とても良い意見を頂い

たと思うので、持ち帰って検討させて頂きたい。 

 【モニター】表紙は変えてもらいたい。記事は、継続的に記事を載せてもらえないか。

例えば委員会レポートで、堤防を作ることになりました、予算がどれくら

いです、という記事で終わるのではなく、後日、堤防がこんな風にできま

したっていう写真を載せるなど、継続的にして欲しい。一般質問のことも

同じ。 

 【議  員】表紙は広報特別委員会であり方について検討をしている。委員会や一般質

問で報告した内容が、その後どうなったのか、を継続的に掲載して欲しい、

ということは持ち帰りたい。 

 【モニター】ＨＰでは特にないが、LINEに何故市議会が入っていないのか。定例会の日

程や一般質問、委員会が通知できないか。 

【事 務 局】今、基本メニュー、まちの魅力、防災情報と大きく３つある。システムの問

題だが、タグが増やせるかどうか、がある。全体としては検討の余地があ

る。日程については、日にち毎に通知があった方が良いのか、一覧で出る形

なのか、どちらを言われているのか。 

【モニター】どちらでも有難い。LINEでくる形をして欲しい。 

 【議  員】ＨＰの関係も含めて、そのような形であればやりやすいか、できるかを検

討させて頂きたい。 

【モニター】議会カフェは時間配分をきっちりして頂きたい。アンケート用紙の自由記

述欄が狭い。 

 【議  員】報告動画の内容について聞く、一般的な意見はありますか、と聞くように

しているつもりだが、その辺りを徹底していきたい。アンケートは自由記

述欄を大きめに取りたい。 



 【議  員】議員研修会があって、先生から議会報告会ももう過渡期になってきている

という話があった。議決が終わった後に、市民の方にこうだったよ、と説

明することが必要かどうか、意見をお聞きしたい。 

 【モニター】私は望んでいないというか、それよりも現実で必要な事、防災のこと、選

挙に沢山の人が行く方法、山陽小野田市がこれからどのようになって、移

住者が来るような町になるのか、そういったことにすごく興味がある。 

 【モニター】議会カフェの報告時間が長いけど、報告は報告として聞いて、市や議会で

行っていることに対して、自分の意見はこうだ、と議員と話をすることが

できるので、すてきな場所だと思う。 

 【モニター】いろいろな人と話をして、聞いてみると、自分が気づかないことも結構あ

る。皆さんもどんどん参加したら面白いと思う。 

 

６ 要望・意見など 

 

 

７ 今後、検討すべき意見 

・YouTubeの画面からリンクを張って欲しい。（1月と重複） 

・YouTubeを使いたいという気持ちはあるけど、使い方が分からないという方もいると 

思う。YouTubeとはこうやって使いますよ、アプリとはこういうものですよ、という 

講座や動画を作ってはどうか。 

・The市議会の記事は、継続的に記事を載せてもらえないか。例えば委員会レポートで、 

堤防を作ることになりました、予算がどれくらいです、という記事で終わるのではな 

く、後日、堤防がこんな風にできましたっていう写真を載せるなど、継続的にして欲 

しい。一般質問のことも同じ。 

・市公式 LINEに何故市議会が入っていないのか。定例会の日程や一般質問、委員会が 

 通知できないか。 

 

 

 

 

 



市議会・モニター意見交換会報告書 

 

１ 開催日時 令和６年４月２５日（木） １４：００～１５：００ 

 

２ 開催場所 市役所３階 第２委員会室 

 

３ 参加モニター ２人 

 

４ 参加議員 森山喜久、前田浩司、中島好人 

 

５ 意見交換会の主な内容 

 【モニター】委員会を傍聴して、もう言っても無駄だみたいなことで、声に出さないん

じゃないか、そんな感じがした。 

 【議  員】執行部に、もっと踏み込んだ質問があった方が良かった、という意見につ

いては、次回の委員会では主張するよう心がける。 

 【モニター】一般質問で、質疑応答で市長に聞くが、もう副市長が答える。やはり市長

の考えを市民は聞きたい、ものすごく大事なことだと思う。市長自身が自

ら自分の声、姿勢、方針を述べることを市民は待っていて、期待している。 

 【議  員】市長からの答弁、回答を引き出すことが必要であるとは思う。 

【モニター】議会だより、私はこの表紙は大好きなんですよ。子どもが見ても楽しめる。

一般質問とかが載っているのは非常に良いと思う。今回の指定管理者が決

まる記事に興味を持った。ただ、市民が知ってても深くは知らないことも

一杯ある。小野田セメントの歴史とか、そういうのは載せてはどうか。市議

会については、すごく良いと思う。分かりやすい。 

【議  員】ありがとうございます。市議会ついては継続してできるような形が良いな

と思う。市民の方が知らない所については、歴史民俗資料館に小学校３年

生が社会見学に行ったりしているが、アピールが足りないという指摘だと

思う。 

 【議  員】どういった内容のアンケート調査の項目があったら良いか。 

 【モニター】表紙の右上にある指定管理者決まる、委員会レポート、一般質問とか、こ

の市議会だよりに色々載せている。その意見でも良いし、市民の声を聴く。

表面化していない問題が一杯あるんじゃないか。市民が不安を持つことを、

はがきで声を聴く。切手代がかかるが有料で良い。本当に意見を言う人は

切手を貼る。切手代は申し訳ありませんが張ってください、とすれば多少

の声は聴かれるような気がする。 

 【議  員】アンケートの取組みは、副委員長がまとめてていくとご理解ください。 



 【モニター】議会カフェのチラシ、Ａスクエアに（旧山陽小野田市商工センター）と注

釈をした様に、高泊コミュニティ体育館も（高泊地域交流センター横）と

した方が分かりやすかったと思う。高泊に住んでて、初めて知った。 

 【議  員】今後、記載する時に検討させて頂きたい。 

 【モニター】議会カフェも、東京理科大とか高校、中学とかで開催しても良いのではな

いか。 

 【議  員】議会カフェの形態も含めて、今後検討していきたい。 

 【モニター】団体に所属しているモニターも出ているのか。 

 【議  員】モニターも個人と団体推薦がある。宛職の方もいて、単身赴任のまま団体

推薦のモニターの方もいるが要綱上に補充の仕方を記載していない。今後、

委員会できちんと結論を出した上で要綱変更等が必要になってくる。 

 【モニター】事情があって欠席されることは仕方ないが、ドタキャンで欠席するのは失

礼だと思う。 

 【議  員】ありがとうございます。厳しいご指摘と受け止めている。 

 

６ 要望・意見など 

・議会カフェも、東京理科大とか高校、中学とかで開催しても良いのではないか。 

（1月に類似意見が重複） 

 

７ 今後、検討すべき意見 

 

 

 

 


